Manolo Rodó



Foto tomaaa durante los ensayos que está realizando Manolo Rodó para recibir a Tacho Somoza. (En la boca tiene metido un pito).

El mandador de "Los Cartagos" se dirige a nosotros

Carta pública que públicamos amparados a la libertad de imprenta

Los Cartagos, 4 de agosto de 1939.

Señor director de EL BROCHAZO.

San José.

Estimado señor director: Tal vez usted no me conozca a mí. Le voy a decir quien soy: yo soy el mandador de la finca «Los Cartagos», propiedad de don León Cortés Castro, que dice que él es presidente de Costa Rica.

Esta carta es para pedirle que no prosiga en esa campaña de oposición en que su periódico está mpeñado. Más bien, háse una que tienda a la elección. No se lo pido n fines políticos. Es en mbre mío y de los peode esta finca. Y para tarnos que el próximo io de mayo esté el pap de vuelta a vivir aquí. die se va a quedar. Y roy a ser el sanbenito las chichas de don Pasa a la pág.

PROGRAMON de festejos a Somoza

Se prohibirá a los militares que tomen traguillos porque se puede armar la camorra del siglo

EL BROCHAZO, como de costumbre se apunta un éx'to informativo al presentar a sus lectores el programa legitimo y auténtico de los sensacionales festejos que hará el comité de recepción al presidente de la república nica. Benemérito General Anastasio Somoza. Lo tuvimos que robar de la bolsa del chaleco a don Tobias para poder darlo a la publicidad. La versión que sacaron los diarios es para despistar.

Las escuelas, la sociedad de caballeros marianos, el partido de Lolito y los empleados públicos en masa serán obligados a desfilar muy serios y bien portados

Un pic nic en Parrita v otro en el Bellavista

Instrucciones a los militares

Don León le metió tamaña regañada a todos los militares, prohibiéndoles que se empujen un

solo traguillo durante los días que permanezca aquí el general Somoza en sus divagaciones canaleras y unionistas. Nada de quincitos ni «Birritas»; ni prensadas, ni dobles; tendrán que aguantarse las ganas hasta que pase la pesadilla del gobierno. Entonces si, que se amarren una buena mica todos en masa! Así que Somoza vaya bien largo. Mientras tanto ni por casualidad. Si se tiran más de uno es segurito que se armará la

Pasa a la pág. 8

SEMANARIO

Año I

Negtura Cordero

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 5 DE AGOSTO DE 1939

No. 8

Tacho y los "güilas" de las escuelas Hicieron un alzo

«Al paso del general Somoza, las escuelas de San José formarán vallas de honor. - De los periódicos.



TACHO: Yo soy el presidente constitucional de la democrática república de Nicaragua. EL GUILA ESCOLAR: Sí: y un jamón...

en el Museo

Lástima que no se llevaron la barba postiza de don Juvenal Valerio

El jueves pasado hicieron un alzo en el Museo Nacional. Se llevaron un lote de alhajas de oro. que habían fabricado los indios para ir a bailar al Club Unión. La gran vaina fué que se llevaron las joyas indígenas y en Pasa a la pág. 8

Paciencia, hermano, paciencia.



Cuando tenía 10 años comenzó a esperar que resolv'eran el problema de las subsistencias. Todavia sigue esperando ...

El chiste de la semana

El congreso, que se está volviendo una pura prángana con el lío de las subsistencias, tuvo una sesión sensacional, sobre los altos precios de la carne: allí se habló de lomos, de lomillos. de posta con hueso y sin hueso, menudos, lengua, chorizos, mortadelas y cuanto hay en la mate-

A los diputadillos más arrancados se les hacía la boca agua, y en los corrillos se armó la gran discusión entre dos representantes de provincias que pretendían saber más que los demás.

-Vieras que «palo» de Iomos que he visto. Pero qué caros!!

-En cambio-contestó el otro-, si vieras como está pajando la lengua....

El Gral. Reyes Llanes les maria las cabras a los del Gobier

No hubo un Manolo Rodriguez que lo cuiv y se optó por expulsarlo del país.

QUE SE LE PONGA ATRAS EL "BATALLON" JAVIER CORTES" POR SI ACASO.....

No se puede negar, ni aún Manolo Rodó lo puede negar, que el general Reyes Llanes les metió las cabras a los del gobierno. Don León supo que Re yes Llanes cuando chiquito no le sacaba los ojos a los gatos sino que le arrancaba los ojos a los tigres: cuando fué

maestro no ordenó el fi silamiento de un alumr mal portado, sino que la degolló con una cimitarr árabe que le había dejad en herencia Sandokan.

Y claro: Reyes Yane puso a decir en el «L. rio de Costa Rica», c una risita burlona y

Pasa a la pf

Sección del Partido Republicano Nacional

¿Por qué Papa usa Bombin?

EN SERIO

Los niños de Costa Rica no son farsantes

Comprendemos perfectamente que los deberes protocolarios obligan ineludiblemente a nuestro gobierno a rendir homenaje al presidente de Nicaragua. Comprendemos asimismo que estos festejos simplemente oficiales, estrictamente protocolarios, se le ofrecen al mandatario de una nación hermana y no a la persona que por un golpe del destino ocupa ese alto cargo. El país lo sabe muy bien. Pero no comprendemos que a los agasajos oficiales en honor de Somoza se añada la compulsión obligatoria que se ha hecho a los niños de las escuelas de San José para que formen una valla al paso de un hombre que con razón o sin ella, está condenado a la antipatía unánime de la masa popular de Costa Rica.

No debe olvidar el señor presidente Cortés Castro que es aceptado que un político intervenga en farsas; pero debe saber que los hogares costarricenses no están dispuestos a permitir que a sus niños se les convierta en fantoches de un juguete cómico risible.

Con el agravante—nos decía un padre de familia—del peligro inminente que pende sobre las cabecitas de nuestros hijos, formados al rededor de un hombre que naturalmente despierta la repulsión de los costarricenses, y nicaragüenses exaltados, cuya quietud nadie puede garantizar en momentos de tensión nerviosa y en circunstancias que dificultan la acción policiaca.

Que al general Somoza le rindan honores militares; que se le ofrezca un baile; que se le dirijan

discursos; que le hagan versos.

Pero que a los niños de Costa Rica, porvenir de nuestra tierra, no se les convierta en farsantes, es todo lo que pedimos.

SASTRERIA Y ZAPATERIA

RAMON CUADRA C.

TELEFONO 3851

Frente al Teatro Moderno

Serie PLUS OLTRA - Sorteo N.º 5.-Favorecida la Acción N.º 18 Perteneciente a JOSE A. TORRES CALVO.

Serie SUEZ — Sorteo N.º 12.—Favorecida la Acción N.º 3
Perteneciente a MARIA ESTRADA.

erie RITZ - Sorteo N.º 23.—Favorecida la Acción N.º 86.
Perteneciente a ANANIAS SANCHEZ.

Serie GRAN BRETAÑA - Sorteo N.º 15. - Favorecida la Acción N.º 112. Perteneciente a JUAN GARRO M.

Serie MITCHEL - Sorteo N.º 25. - Favorecida la Acción N.º 28. Perteneciente a FELIX LEON G.

Serie MERCURIO - Sorteo N.º 42. - Favorecida la Acción N.º 198. Perteneciente a GERMAN QUIROS H.

Serie NIAGARA - Sorteo N.º 49. - Favorecida la Acción N.º 161. Perteneciente a FRANCISCO JIMENEZ N.

San José, 3 de Agosto,

JULIO CORDERO J., Agente Principal de Policía Municipal.

EN FORMACION LA SERIE

CONDOR para Calzado

Nuestro joven e ilustre caudillo, en gesto filial que conmueve, defiende a su papá.

Lean este razonamiento los incrédulos del talento y la prepuración del hijo mayor del doctor Calderón Muñoz.

En los últimos días ha | arreciado la campaña de nuestros enemigos, que son los enemigos de la patria y de Chale Lara. Hemos visto con pena que se ataque a nuestro ilustre y joven caudillo porque su papá usa bombin. Nosotros ibamos a pedirle a alguno de nuestros compañeros que hiciera la defensa y el elogio de esa elegante prenda del vestir. Pero nuestro caudillo, por sí sólo' sin que nadie metiera la mano ni le corrigiera el artículo, se ha jalado uno q' reproducimos en «marco de oro»

Dice asl nuestro cau

dillo: -Si, es cierto. Papá usa bombin. Hace mu chos años Paco y yo, presumiendo con buen fundamento que nos iban a «chotear», como se dice vulgarmente, le escondimos a papá el bonibin, pero todo fué inútil: a los dos días, volvió a rebuscarse uno quién sabe de donde, y otra vez salió con el bombin a la calle. Cuando yo le reclamé, él me dijo que el bombín le ayudaba a tener ese aire de persona seria que tiene, digan lo que digan nuestros adversarios. Papá sin bombín es como un torero sin capote, como Pipín Martinez sin un amor, como una solterona sin perrito. El bombin es para papá el sello inconfundible de su personalidad, algo así como el paraguas para dos grandes hombres: Chamberlain y Tobis Zúñiga Montúfar. Y no se vava a creer: le sirva de otras cosas más palpables; por ejemplo, me dicen que cuando va al hospital tiene dos bombines: uno que se pone para salir en horas de trabajo, y otro que deja en la percha para dar la impresión de que está trabajando adentro. El bombin de papá le

dos meses lo manda a arreglar en el Dry Cleaning»; le cobran dos pesos y se lo dejan como nuevo. Cuando papá era joven «palomilla», tenía bombines de todos colores: uno lila era la piedra de tropiezo para los corazones femeninos.

Ahora solo usa bombines negros. A veces resultan muy útiles Sobre todo cuando hay ne cesidad de hacer una «necesidad» y uno está en un lugar donde ne hay W. C., el bombin es algo imprescindible. No veo per qué se critica a papá por su bombin. El día que papá se quite el bombin me va a aparecer que no es el mismo.

En todo caso, van a ver como cuando vo sea presidente, todos los secores serios van a comprar un bombín...

RAFAEL A. CALDERÓN G. (caudillo)

Se fué Lilito para México

Que se quede allá, piden a EL BROCHAZO los maestros, las maestras, los directores, los inspectores, los porteros y los guilas de las escuelas de Costa Rica

Lilito Aguilar se fué para México. Se supo que su ausencia de Costa Rica era temporal, y se ordenó poner las banderas a media asta, Si es definitiva, el pueblo en masa obliga al gobierno a dar tres días de fiestas cívicas con toros y todo.

Pero ya que Lilito por lo menos hizo el arranque de irse del ministerio, aunque sea por tiempo breve, las maestras, los maestros, los inspectores, los directores, los porteros, las porteras y los alumnos y alumnas de las escuelas de la república, han dirigido un cablegrama a Lilito pidiéndole por lo que más quiera, que se quede en México.

«México necesita de hombres como usted. Esto es muy chiquito para usted», dice uno de los párrafos del mensaie que se le ha enviado. Pero a lo mejor—y así es de torcida Costa Rica—a Lilito se se le ocurre volver.

Va a ser otra como la del Virilla...

El bombin de papá le costó 25 colenes. Cada FALCO HNOS. & CIA.

Los grandes hombres en la intimidad



Abelardo Bonilla, el is relectual de «La Hora»—as co del «Plato del Día»,—ses no que tantos lectores ti ne extasiado ante el retrai e sus ascendientes: Jorge i hington (abuelo del in tual). Hamilton (prime mano suyo) y don Bennett y Record era entista.

"EL POLLO"

UNICO DIARIO DEL MUNDO QUE SALE UNA VEZ POR SEMANA

Quepos, puerto maravilloso de los trópicos, sitio de moda



Símbolo



Idea que da el militarismo costarricense—y en general el gobierno a todos los que tienen dos dedos de frente.

Don León y el Congreso inauguran la temporada de turismo al puerto de Mr. Chittenden

....Y A LIMON QUE LO MUERDA UN BURRO!!!!

«Quepos, puerto maravilloso de los trópicos, bañado por las lujuriosas aguas del Pacífico, sitio de moda, lugar de ensueño y de placer. Quepos, puerto de Mr. Chiten en, enmarcado por palmeras románticas y música de Agustín Lara.

Quepos, lugar de moda, paraíso del turista y del trabajador...»

Más o menos esa es la propaganda, casi turistica que se está haciendo de puerto Quepos y de sus bananales. De tal modo, que todo el mundo hace sus balijitas, y a Quepos a ganar dolarillos, que luego recoge la United en sus comisariatos, realizan do el negociazo del siglo, y no se oye hablar de otra cosa que de Quepos, a tal grado que estamos a punto de dejar el periodismo para entregarnos a los bananos y a los vacilones fantásticos de aquella Jauja.

Pero la propaganda más grande que se haya realizado, estuvo a cargo del gobierno: don León primero, y ahora el congreso en masa, inaugurarán la temporada de turismo al puerto de Mr. Chitenden, que además ha sido lan zado como candidato rival de Calderoncito para las próximas elecciones.

Mr. Chitenden va a poner ahora una ruleta y un music hall, y entonces si que se va a poner buena la cosa. Todo el mundo a Quepos: el gobierno, el congreso, los niños bien, el pueblo. El Partido Republicano Nacional, y hasta el general Somoza, para que catequize a los nicas rebeldes. Pero a todo esto reflexionamos: Y el resurgimiento del puerto del Atlántico? Ah, vayal a Limón que lo muerda un burro...

El congreso no se puede ocupar de cosas aburridas...

Los pericos de San Ramón han anidado en San José

En su edición del miércoles 2 de agosto «La Hora» se deja venir con una crónica sobre los pe ricos que de San Ra món han venido a anidar bajo las torres de la Catedral Metropolitana. Después de tejer un sinnúmero de fantasias sobre los amores verdes de los pericos parranderos con las pericas flojas de rabadilla, les desea mucha suerte «bajo el sol de la tarde iosefina».

Varios elementos de prestigio que de San Ramón han trasladado momentáneamente y definiLainformación de «La Hora» produce la protesta de varios elementos ramonenses que están viviendo en San José

tivamente su residencia a esta capital, han pegado el grito de protesta por esta croniquilla lírica.

Entre ellos, don Ahías Gamboa está que no se aguarta. ¿Que es eso de llamarlo a él perico ramonense? Los Orlich, Chico y don Aquileo, han dicho que ellos nunca se moverán de debajo de las torres de la iglesia de «Sa-

ramón»; don Elías Que sada es otro «perico» que ha protestado indignado. Y Trino Echeverría está que brama porque no dijeron nada de los pericos que hacen versos. Total: que se anuncia una protesta colectiva de los buenos amigos ramonenses, y eso es cosa seria: cuando un ramonense protesta, no valen cañones Berthas ni ametralladoras Thompson

Y se van a dejar venir a San José, en masa, como un solo hombre, encabezados por don Virgilio Rodríguez, a llevarse de nuevo los pericos que andan lejos de la madre

¡Achará! Ya nos estaban gustando.

Sobres para Cartas

El surtido más completo.

Acabamos de recibir.

Librería Española

Teléfono 2028



El General Volio, a quien el General Somoza ofrecerá una de estas dos cosas: el mando de la guardia nacional o el curato de Chinandega.

A escoger sinvacilar, que para él todo el campo es orégano

Toma caracteres apoteósicos la campaña de la Sociedad Protectora de Animales

Una tierna y hermosa zorrita huérfana es recogida por la Sociedad. La zorrita declaró que era tenazmente perseguida por los viejos zorros de don Modesto Huete y don Pacc Núñez.

De sorpresa en sorpresa vamos los costarricenses con las actividades de la Sociedad Protectora de Animales, cuva labor ha tomado caracteres apoteósicos en toda la república.

Hay que ver qué manera de trabajar: son más dinámicos que don Carlos María Jiménez. Operan en las plazas de ganado, en provincias, en parques, en cuanto sitio público hay, y hasta se meten en las casas y lo registran todo. Dios guarde un chofer se lleve un perro entre las ruedas. Será catalogado como el peor asesino, le quitarán la licencia y será mandado a San Lucas por varios años. Han dado ordenes dictatoriales, al estilo fascista, en cuanto a dichos animalitos se refiere. Los pobres perros han protestado porque no pueden circular libremente por esas calles de Dios. Total que lo envidiable de los perros: su libertad, ha sido totalmente perdida ... Qué horror!! No pueden andar por la calle si no es bien amarraditos con una cadena de acero, y nada de idilios callejeros que son absolutamente inmorales, y por lo tanto, prohibidos por la sociedad. Tamaproximen con aviesas otras zorritas no se han ley de imprenta.

intenciones a los postes del alumbrado. En las ca sas se deben instalar las respectivas instalaciones higiénicas perrunas... Un perro educado no debe dar mal ejemplo y debe comportarse como un persecto gentleman, Pobres perros ... Y nosotros que envidiábamos sus felicidades!

Pues, y leso no es nada... Ahora tienen que ver también con animales huraños y salvajes y la Sociedad ha declarado que recibirá a toda clase de bichos desvalidos para que se regeneren y encuentren la paz interior y la felicidad en el ambiente monacal de la so cledad.

Una tierna y linda zorrita que andaba extraviada, fué recibida por la Sociedad, que le prestó toda clase de ayuda, colocándola en un magnifico aposento con servicio interior y un lindo radio «Philco». La zorrita, en medio de lágrimas y suspiros, declaró que era tenazmente perseguida por los viejos zorros de don Modesio Huete y Paco Nuñez, y que si no es por la Sociedad, hubiera caído en sus garras repugnantes...

Felicitamos a la Sociedad por haberla salvado

podido saivar en otras ocasiones. También enviamos un cordial saludo a la zorrita, deseándole mucha felicidad...

SUGESTIONES

Muchas sugestiones ha recibido la Sociedad Protectora de Animales, que está dispuesta a barrer hasta con cucarachas y chinches. Le recomendamos hacer un raid en la Avenida Central para que haga una buena colecta de tiburones, elefantes, y otros bichos vivientes de las más raras especies, que circulan profusamente. Lo malo es que no sabemos adonde va a meter la sociedad tanto ani malejo. A lo mejor los alojan en algún hotel capitalino, o en el aero puerto de Santa Ana para que los vean los turistas, o en el Parque Bolivar, o en el congreso ...

Mandador

Viene de la pág. 1 León. Hágase la reelección porque de lo contrario no va a quedar otro camino que irme de aquí. el próximo ocho de mayo. Atentamente,

El mandador de «Los Cartagos» N. de la R.

Damos publicidad a esbién es prohibido que se tan a tiempo. Muchas ta carta amparados a la



Peleándose el burro. (Dos calderonistas haciendo méritos).

Ningún chiquillo quiere ir a hacerle guardia a Somoza

La orden del gobierno para obligar que los alumnos de las escuelas formen vallas de honor al paso de Tacho, encuentra obstáculos entre los mismos güilas

El gobierno ordenó, con nn «úkase» ruso, que todos los alumnos de las escuelas de la capital, uniformados y con banderitas, formen vallas de honor al paso de Tacho Somoza por las catles de San José.

Esta orden ha caído más mai entre los escolares y sus padres, que la noticia de la rebaja de sueldos

públicos.

Uno de los «guilas» más caracterizados del «Porfirio Brenes» nos dijo:

-«Ninguno de nosotros quiere ir a recibir a Tacho. Ni tampoco en el Edificio Metálico quieren ir. Ni en el «Juan Rudin». Por lo visto, van a tener que ir solo Lilito Aguilar y Manolo Rodó, con pantaloncito corto y agitando banderitas en alto.

-Pero ¿por qué no quieren ir los escolares?

-Es que vai se le zafa un tiro a la policia del «Batallon Javi:r Cortés».

Y ni por Mr. Roosevelt pasamos un mal rato. Que a Tacho lo reciba elcoronel Pacheco vestido de bailarina, pero que se corte el bigote para dar mejor impresión...

Y nuestro entrevistado, haciéndose una seña con tres dedos de la maño, se despidió de nosotros.

ECOS DEL CARNAVAL











Café "MOKA"

Usted no es un buen costarricense si no consume el exquisito café que se expende bajo el significativo nombre de

Café "MOKA" Calidad y sólo calidad.

Florentino Castro e Hijos

Teléfono 2314 - SAN JOSE - Apartado 714

Don León está jalando a los generales anti-somocistas

Les prohibió en forma enérgica que mataran al Presidente nicaraguense

«Les probibo terminantemente que maten al general Somozal» les dijo enérgicamente don León a varios generales nicas, a quienes llamó a Casa Presidencial y que estaban en un puro temblor por la cólera de don León. Choj, qué don Leon más bravo! Pero si los generales nicaragüenses no están pensando en asesinar a su presidente. Lo que quieren es cogerlo vivo, como dijeron claramente. Cogerlo vivito y coleando, pero en Nicaragua. No aqui, porque aqui es una vaina y se arma un lío... Y aquí no se puede matar a nadie y mucho menos a un presidente.

El general Reyes Llanes, fué llevado por Manolo adonde don León quien le dió muchos consejos útiles y para mayor se-

Encantada



Encantada perque la carne sin hueso está subiendo.

guridad decidió expulsarlo mier.tras Somoza se esté por acá. Con muy buenos modos le dijo que no fuera tan tequioso y revolucionario: que Tacho era muy bueno y muy simpático y que estaba dispuesto a darle un besito en la frente a todos sus enemigos refugiados en Costa Rica, para demostrar su espíritu altamente democrático y liberal. No en vano se ha proclamado el líder de la

democracia centroameri-

cana... Que viva la liber-

tad! ¡Que viva la democracia nicaragüense!

Sinembargo, las malas lenguas andan diciendo, que el ministro Mena Solórzano ha dispuesto limpiar a Costa Rica de ge nerales nicas y de ciuda danos nicaragüenses peligrosos para el general Somoza, y ya tenemos una probable lista negra de nicaraguenses, con tal de que no pongan en la lista a don Humberto, a don Orfilio, a don Adolfo, y-a tantos otros que andan por ahí.

¿Quién se anima?



¿Se los amarraría usted?

Estuvo muy bonita la reunión de intelectuales

Don Roberto Brenes Mesén miró asombrado que a su llamado acudiese una cantidad inverosimil de intelectuales, escritores, poetas, pintores, músicos de cuerda y de viento y paníletarios

El sabio catedrático don Roberto Brenes Mesén, convocó a los artistas y escritores nacionales a una asamblea, y se quedó pasmado del enorme grupo que llegó. No pudo disimular su sorpresa de que en el país hubiese tánto artista y tánto escritor y sugirió la idea de que se recogiese la obra de todos para darla a conocer al mundo!

Deliberadamente no se hizo en ese acto una clasificación del género de las artes cultivadas; pero vimos allí: músicos de viento y de cuerda, dibujantes, pintores, caricatutistas, bohemios, etc. Entre los músicos de vien to, admiramos en sus gestos a varios de los que en el país se han consagrado al bombo con gran suceso; a la flauta con delicada abnegación, al clarinete y a la dulzaina. De cuerda eran la mayoria! Hubo algunos que llegaron con la llave y sin causa ni motivo, comenzaron a actuar en la aristocrática sala de don Roberto, y éste se vió en apuros para detenerlos.

Los demás eran escritores, esto es intelectuales en la exacta acepción del término; muchos de estos no habían dado hasta el momento la menor sospecha de que cultivaran las bellas letras; pero allí lo evidenciaron haciendo acto de presencia en una reunión de escritores y de artistas.

Empero, la culpa la tuvo el propio don Roberto, pues citó a todo aquel
que pintase o escribiese
y en seguida se dieron
por invitados los que
manejan la brocha o el
pincel; así como los que
escriben cartas románticas y en las paredes de
los cafetines.

¡D'esde luego, tenemos que advertir que concurrieron algunos valores auténticos! Pero como el
objetivo era asociarse,
viendo las cosas desde
puntos de vista igualitarios, no se hicieron distinciones y quedó constituída la asociación nacional de escritores y artistas en una forma
perfectamente democrática.

Por otra parte, los fines superiores de esa asociación son los culturales y en este sentido, la reunión ha si 'o uu éxito indiscutible, porque las personas citadas que no pudieron concurrir, enviaron su adhesión. Unicamente el secretario de estado en el despacho de educación pública, se abstuvo de asistir y envió un mensaje negándole su adhesión al movimiento. Bastante tiene él con el movimiento de los «maestros unidos»! Nosotros le damos la razón a Lilito... porque entre aquellos maestros el movimiento es muy activo en verdad!

Sentimos mucho no

contar con el espacio necesario para llevar a los lectores de EL BROCHA-ZO una crónica completa de esa asamblea. Por tal motivo, tenemos que limitarnos a lo dicho y a lo que diremos en seguida: cuando el sabio maestro hubo cesado en el uso de la palabra, saltaron de su asiento más de diez artistas y veinte escritores para... [para hablar, desde luego! pero sólo alcanzaron ese privilegio el poeta místico Alfredo Saborio, el obispo liberal don P. P. Acuña, el otro poeta subjetivo, don Rogelio Sotela y el joven panfletario don I. L Cardona Cooool

El primero de los asambleístas improvisó un discurso y un poema. El poema le ha costado varios meses de labor; el segundo, imprecó a las fuerzas uranias, con des precio para las telúricas; el tercero dijo otro discurso y otro verso y... terminó con una carcajada de optimismo por el éxito de la reunión! El último, esto es, Cardonita, dijo algo que no entendimos. Desde sus primeras palabras se elevó hasta la luna. Ahora recordamos que Cardonita es el «hombre de la luna», el mismo que hace algunos meses no dejaba dormir a los niños de San José con sus cuentos espeluznantes!

Don Roberto anunció luego que, habiendo que-

dado fundada la asociación, se tomaría... (un
incontenido murmullo se
oyó por toda la sala y
se percibieron exclamaciones de aceptación)...
se tomaría una foto de
los presentes para recuerdo del histórico y trascendental momento.

Se acordó nombrar al pollo Fernández director del grupo de intelectuales.

Funciona la Brocha

Hasta el último día, va a haber brochazos

Por ejemplo, últimamente no se ha construído escuela que nol lleve el título de «León Cortés». Hay como cinco escuelas «León Cortés». En Guanacaste hay un aerodromo «León Cortés»; el de Nicoya. En Puntarenas está el «Paseo Cortés»; en Heredia la «calle Cortés»; en el ferrocarril la «Estación Cortés» de Caldera; en la zona bananera del pacífico está «Puerto Cortés»; en Alajuela el «Pasaje Cortés»; en temas musicales, tenemos «La Marcha Cortés»; en cuanto a militares y ejército, 1 está el flamante y rumboso «Batallon Javier Cortés»; y si nos apuran mu- 3cho ahi tienen también el le Congreso «Otto Cortés», le y a don «A E G Cortés Castro», ahora en viaje ro por Alemania...

Es demasiado. No esan cierto?

"Güitre" se divierte



El mariscal de cosacos don Raúl Pacheco, jefe del bata-Ilón «Javier Cortés» posando en lomos de su brioso corcel. (Lo que lleva encima del kepis no es un penacho sino una brocha muy usada).

1111111111111111111111

Ya lo dijimos desde el sábado anterior: mañana va haber una gozadita militar. Y efectivamente, el domingo en la mañana llegó el coronel Raúl Pacheco a la plaza de la artillería vestido de cosaco, con plumas y todo, tal como aparece en la fotograffa que ilustra esta crónica policiaca. Y luego 78 «guitres», cuatro rondas y tres sargentos, en mamelucos, comenzaron a practicar ejercicios cho la bronca que se ar- Estimado amigo;

El domingo pasado desillaron en mameluco por la plaza de la artillería y luego se empujaron unos tragos en el cuartel.

Al final le regalaron un reloj a don León para recordarle el momento en que debe de abandonar el solio presidencial.

En Panamá causa sensación la noticia de haber quedado listo el «Batallón Javier Cortés»

mó entre dos «guitres», que en formación disputaban, sobre cual de los dos gritaba más duro: «No sea brocha». Don León, pegando cada bostezo que le envidiaba Pacheco Lara, presenció los ejercicios militares. Pero no le gustaron: no hubo muertos ni heridos, ni la sangre corrió ... Después la «guitre» se puso los pantalones y se dirigió al cuartel, encabezada por don León, que iba adelante de la banda militar brincando y muy alegre y optimista con la marcha triuntal, cuyo ritmo seguia haciendo caballito de la mano con don Luis Fernández.

En el cuartel fué la desquitada: cada «guitre» se empujó una cuarta,

comenzaron los vivas, los gritos y aquello hubiera terminado mal, si de pronto no se anima uno de los coronelillos y se jala un discurso que ha sido la mamacita de los dis cursos, incluídos los que aún no ha dicho Lolito. Todo el mundo se durmio. Hasta que un «ronda» que es el cucharilla mas grande tiene San José que lo diga nuestro colaborador el licenciado Gómez-se levantó y le regaló a don León, en nombre de toda la «gui tre» un reloj que dicen que es de oro. A don León no le gustó el obsequio: dice él, con mucha lógida, que no hay tanta prisa de recordarle el triste, emocionante y patético momento de

abandonar la sabrosisi ma y bien situada Casa Presidencial para irse para los Cartagos a pegarle regañadas a los peones.

Esta gozadita militar ha tenido resonancia in ternacional: de Panamá esperan detalles sobre el batallon «Javier Cortés». Se dice que estos curtidos veteranos, honor y gloria de los bochinches de la plaza de toros, tienen miras de expansión territorial. Y alli mismo se aprestan a formar otro batallón »para enfrentárselo. Se llamará Batallon. - ROMUALDO BO-LANOS.

Por demás, hay que advertir que ningún sargentillo amaneció «enfermo» al dia siguiente.

Y que ya hacia algún



Otro de los jefes del «Batallón Javier Cortes», captado por la cámara fotografica en los momentos en que realizaba dificiles maniobras militares.

tiempo no presenciaba la capital un espectáculo como el del domingo. Se dice que desde que se fué el Circo Atayde, los chiquillos no habían go zado tanto.

Carta al "BENEMERITO"

Señor «general« y «Benemérito» don gimnásticos. Gustó mu- Anastasio Angel Somoza. que usted me importa a pensar hondamente en para proponerle anombre

Convierta su afeitada en un placer, usando

SOUPLEX

La mejor navajita que ha llegado al país

PIDALA en todos los establecimientos.

Distribuidores:

Almacén CASTRO & QUESADA yo lo tengo entre ojos ni que aguantar mecha y Yo le escribo ahora mí mucho. Mientras usted no habló de venir a Costa Rica, usted para mí era algo así tan intrascendente como los discursos de Lílito Aguilar y como los reportajes de don León. Pero va hablando de venir a mi país, usted se convierte en un tópico de actualidad. Tan de actualidad como el problema de los abortos o la sentencia de Beltrán Cortés o el alto costo de la carne.

A usted no le debe de gustar esa libertad, más o menos amplia en que vi vivimos en Gosta Rica. Si esto hubiera ocurrido en Managua, ya se habrian sucedido algunas cosillas parecidas a las que ocurrieron en las cer canías de La Loma aquel 21 de febrero en que no se volvió a saber más de Sandino. Pero usted no

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

las ventajas de los régimenes democráticos. Fíjese bien para que ni por pienso intente dar libertades a Nicaragua. Si esto llega a suceder, se acabó la tranquilidad suya, se acabaron las fiestas bonitas y usted se pondria tan flaco y tan «feisín» como don León. A usted lo va a recibir el gobierno muy bien: [nada tiere, qué se le va a hacer! Es una obligación que hay que cumplir a la viva fuerza y aunque a todos nos duele-a todos los costarricenses sin exceptuar siquiera a Manolo Rodó-los cien mil colones que se van a gastar en reventarle cuetes y cachiflines, debe saber usted que la gran masa ciudadana no «lo topa» y no lo quiere, tal vez por esos «cuentos» que cuentan los lenguo-

No vaya a creer que va a tener más remedio nes de usted.

del medio millón de ticos un trato ventajoso. Es uno de esos tratos en que ambas partes salen ganando. (Como tratar con Crisanto Dobles).

Mire, general y benemérito: quédese en Managua quietico, sin inventar viajecitos a Costa Rica, y yo me comprometo honradamente a mandarle cincuenta mil colones.

De esta manera todos sali nos ganando: usted cincuenta mil colones y los costarricenses también nos economizariamos los otros cincuenta mil colones de los famosos cien-

¿Convenidos? Ahora solo falta saber con quien quiere que le mande la plata. ¿Quiere que se le mande con don Manuel Castro Quesada?

EL LICENCIADO GÓMEZ

CRONICA PARLAMENTARIA

"Las gallinas para los hombres y las pollas para las mujeres"

Resolvió el Congreso Constitucional en su memorable sesión de ayer

Tal vez una de las sesiones más trascendentales de los últimos tiempos fué la celebrada aver cor el congreso. Se trató del asunto de las subsistencias, cuya existencia, gracias a tanta alaharca, ya la va apreciando el doctor don Rafael Angel Calderón Guardia, don Fernando Castro Cervantes y Manolo Rodó.

Esta interesante sesión abrió a las cuatro de la tarde, porque, al camión de San Ramón, en que viaiaba don Eliseo Gamboa se le reventó una llanta y hubo que esperarlo para que hubiera quorum. (Cuando entró el señor Gamboa se le hizo uua ovasion por haber resultado ileso).

Sin decir [agua val to ma la palabra el padre de la iglesia y padre de la patria presbitero Mardoque Arce y comienza en su discurso haciendo ver que el problema de las subsistencias necesita un remedio rápido. Asegura que es un problema muy serio. Y que se debe resolver con prontitud. Porque como es un problema muy serio necesita solución rápida. Que sino fuera tan serio no necesitaria solución tan rápida, pero como es muy serio hay que darse prisa. Que si no fuera serio se podría tardar su solución, pero como es tan serio necesita resolverlo con rapidez. Que si la rapidez no se hace en problema tan serio, la seriedad del problema acaba por terminar con la rapidez del problema. (Grandes aplausos en la barra y murmullos de: «¡Qué bien habla, qué bien que habla!»,

PERALTA ORIGGI

«Yo no vengo aquídice el orador-a hacer discursos rimbombantes ni frases de efecto. Vengo a laborar por la patria. La patria es la tierra que nos vió nacer. Pues bien: vengo a laborar por la tierra que nos vió nacer. (Ovación delirante. Gritos de «Viva Grecia» y numerosos «guipipias»,)

*Por eso propongocontinúa el padre de la patria o de la tierra que lo vió nacer-que se diga |

El lomo, el lomillo, la lengua y la posta sin hueso también son temas que enardecen las discusiones parlamentarias

Texto íntegro de la sesión celebrada ayer por los padres de la patria

que es lo que se debe comer para resolver con prontitud el problema de las subsistencias. Yo creo que el hombre debe comer gallinas y la mujer pollas. Es lo lógico y lo normal: para el hombre

las gallinas y para las muieres las pollas. (Otra vez es interrumpido el orador con numerosos y nutridos «guipipias» llenos de fervor patriótico. ERNESTO DN. MARTIN

Está bien lo que dice

nuestro estimado compafiero, el doctor Peralta Origgi, de la altiva ciudad de Grecia. Pero yo pregunto ahora ¿y la lengua y el lomo y el lomi llo y la posta sin hueso? Vamos a ver, ¿para quién

ALGUN ANARQUISTA DE LA BARRA

Para Castro Quesada y para Manolo Rodó.

CORTES, don Otto.—(De pié como Nelson en Trafalgar)

A las armas el Batallón de mi hermano « avier Cortés».

A las armas. Que saquen a ese terrorista. De frente mar,, a paso de vencedores

La pelicía del batallón «Javier Cortés» despeja la barra y se reanuda la sesión normalmente).

Pide la palabra el diputado Espiritusanto Ramirez para manifestar que no está de acuerdo con el gritó de las barras. Y sienta su protesta enérgicamente porque nadie se ha vuelto a meter con su proyecto para pensionar a las gallinas que pongan un huevo diario. Para hacer más visible su protesta le saca la lengua al directorio.

ERNESTO, don MARTIN

Quisiera ver más respeto en este sagrado recinto. Pero ya me estoy dando cuenta que esto es un relajín. Hago yo una pregunta y en vez de contestarme se forma una bronca. Vamos a ver y repito una vez más: Y la posta y la carne y el hueso y el lomillo. ¿para quién diablos son? Ya esto me está calentando.

EL CUZO CHAVARRIA,

(en tono violento dirigiéndose al Sr. Martin): Bueno! Esto es personal? Porque si es personal a la salida nos vemos.

ERNESTO, don Martin (muy bravo)

¡Cuando quiera usted! No me friegue. En este patético momento, el presidente resuelve suspender la sesión para evitar el desarrollo de incidentes personales que de todos hubieran sido muy lamentados.

A la salida, amigos personales de Ernesto, don Martin y Chavarría, Cuzo. los acompañan a sus casas para evitar de ellos algún suceso desafortunado.

Cien mil colones le costará al país el pic nic del "Benemérito"

Esos cien mil colones no se van a gastar ni en confites, ni en confetti ni en bailecitos, sino en algo que satisfigo el gusto exigente del "general',

Oficialmente ya se ha anunciado que para reci bir «dignamente» al «Benemérito» el país, es decir, todos nosotros, vamos a gastar la suma de cien mil colones (\$\mathbb{G}\$ 100.000,00) que por cierto no se lo come un regimiento de la Guardia Nacional en pinolillo ni en pastillas de menta.

Se ha pensado hacerle un bailecito, y pagarle a unos «brochillas» para que vayan a La Sabana a recibir al «vencedor» de Sacasa gritándole cosas agradables y tirándole serpertinas y confetti. Pero se resolvió abstenerse de estas delicadas demostraciones de afecto en vista de que algún anarquista podía tirarle a Somoza algo más pesado que una

serpentina y por la razón suprema de que a Somoza no le gustan esas vainas de chiquitos.

Así, pues, se ha pensado gastar los cien mil cocos (cocos: 100.00) en algo que satisfaga el gusto exigente del general.

Ya se ha propuesto improvisar una revolucioncita o una guerrita de mentiritas, pero con heridos y soldados y todo,

Sin embargo, alguien ha lanzado la i lea de comprar doscientos mil gatos, a 0.50 cada uno, y sacarle los cjos en masa, en una gran parada militar que tendrá efecto ante los Exemos. presidentes de Nicaragua y de Costa Rica. La idea está siendo considerada.

Informaremos.

Expulsados 25 mil nicas

Para poder lograr que Somoza no se resfrie en San José, el gobierno está expulsando a cuantos nicas le tengan ojeriza al señor «presidente constitucional» de Nicaragua. Ha comenzado una sacadera de nicas que da miedo. La cosa comenzó con el general eyes Llanes y va a terminar hasta con Mena Solórzano, el Ministro.

A no ser que el gobiernillo pránganas resuelva moderar sus procedimientos, expulsando a los 25 000 compatriotas de don Humberto Barahona menos a Mena Solórzano, que va a ser el único nicaragüense domiciliado en C. Rica.

VAPORAL

«El compañero del hogar»

EVITA:

RESFRIADOS, CURA GOLPES, **ALIVIÀ DOLORES**

Preparado exclusivamente por la BOTICA CENTRAL

De venta en todas las Boticas

Teléfono 2106

Apartado 510

Programón de festejos a Somoza

Viene de la pág. 1

camorra del siglo, con los respectivos tortones internacionales.

El desfile y la llegada

El general Somoza arribará en un gigantesco avión y después se subirá a un automóvil blindado y protegido por ametralladoras dando comienzo al desfile con asistencia de las escuelas, la Sociedad de Caballeros Marianos, y el partido de Lolito, sin faltar don Octavio Vechi y el Pollo Fernández. El que no vaya al desfile será despedido del Partido Republcano Nacional, porque el partido de Lolito es netamente somocista. (A ver quien lo niegal) Los empleados públicos serán obligados a desfilar, muy seriecitos y bien portados. Para eso se les paga! Para que sean bien brochones. Hoy por hoy lo único que se cotiza es la brocha, lo demás es romanticismo y tonte ria. Así es que el desfile va a ser maravilloso y de un éxito indiscutible. El Batallón Javier Cortés, al mando del coronel Pachequini bará sensucionales demostraciones acrobáticas y estratégicas que Somoza no ha visto ni en las Segovias, ni en Washington, con todo y

la bulla que hizo con el viajecillo.

El gobierno colocará carteloncitos en todas las paredes de la avenida, con las leyendas de: «No se coman a Somoza», «No mienten a Sandino», «Prohibido hablar mal del general», «Quitese el sombrero cuando pase el auto de Tacho», etc. etc. Todas estas medidas garantizan un éxito esplendorosu por lo que felicitamos al gobierno de la república.

Los festejos

Los festejos darán comienzo con bombetas v cachiflines, como el último baile del Union. Resultará muv elegante v muy chic. Aqui sabemos hacer las cosas. Habrá

dos formidables pic-nics: el Teatro Nacional; será uno en Parrita y otro en el Bella Vista, porque el general gusta del ambiente militar y del olor a pólvora... Así es que, a reventar triquitraques y bombetas. El general se pondrá muy contento porque le parecerá una revolucioncita de mentírillas.

Ah! Nos olvidábamos del baile de gran gala en

de fantasía: don' León irá de general; don Tobías, de vaquero; don Pacheco Lara, de reloj despertador: don Lilo, de bacante: don Eve, de Trianera; don Luis Fernández, de don Juan Tenorio.

Ya van a comenzar las fiestas: todo el mundo está de tiro.

Que vivan las fiestas!

San José se embellece y engalana para la llegada de Somoza

El Estado ha ordenado a la población capitalina pintar los frentes de las casas, para que la ciudad esté limpiecita y reluciente

«La visita del general Somoza ha sido comunicada a las secretarías de estado para que en todos los ramos del gobierno se hagan los preparativos del caso y recibir dignamente a nuestro primer mandatario.

Se han girado órdenes a la población capitalina, y en particular a los propietarios de casas, para que engalanen debidamente los frentes de las residencias, y se presente así la ciudad, aseada y pintoresca a los ojos del señor presidente Somoza. Hay muchisimos y varia preparativos para

hacer grata la visita del | presidente nicaragüense».

Y esto no es cuento o fantasia. Hemos reproduci to una simple gacetilla | es «Chile de Perro».

de «Novedades» un periódico de Managua. Si se imaginará Tacho que esto

No hay necesidad de hacer humorismo. La reproducción del artículo, por si sola, no puede ser más cómica.

Todo el mundo con uniforme!

EL CONGRESO SE HA VUELTO LOCO Y ESTA DISPARANDO UN CAFITAL PARA PONERLE UNIFORME HASTA

¿Qué le está pasando al soberano e histérico congreso? Cada día se le ocurren cosas más absurdas y estrambóticas. Y es que, claro, como trabajan tanto con tonA LOS MINISTROS

terías de subsistencias y otros líos sumamente dificiles, tienen que distraerse de vez en cuando con cosas bonitas y divertidas. Tienen huen derecho para ello... Para algo han venido desde las remotidades más oscuras, y muchos de los representantes, para poder servir a la patria, como padres amantísimos, han debido dejar el corral, la pulpe ria, el machete y las polainas ...

Así, de cuando en cuando se dan sus buenas gozaderas en el congreso Un día de estos dispuso el «soberano», dotar de nuevos y elegantes uniformes a los funcionarios de toda la nación.

Tendrán nuevos uni formes: los agentes de policía, los guardas fisca les, los jefes políticos, el cuerpo completo de la policía y cuanto títere anda suelto por la calle, gozando de un huesillo oficial...

Los jefes políticos se van a ver muy guapos con sus nuevos trajes que estarán provistos de pararrayos y de radio portatil. Los guardas serán equipados con pinzas para que puedan pescar los

billetes de lotería panameña; la policía tendrá guantes de boxeo para agarrarse con los socas muy malcriados: los detectives serán del tipo de X 9, el de «La Hora» y se equiparán con redes especiales para coger a cuanto general nica antisomocista circule por esas calles de Dios. Pero aquí viene lo bueno: los ministros serán también uniformados para que impresionen al general Somoza. Todos los trajes serán distintos y especialmente diseñados. De repente nos toparemos en la calle con don Eve, de mariscal; o con don Tobis, de artillero; o con don Lilo, de pajecillo... Bueno, todo está muy bien, pero se hace necesar o dotar de uniforme a los señores diputados, para que se les pueda reconocer como tales!

El General Reyes Lla

Viene de la pag. 1

Viene de la pág. 1

cambio no se alzaron con

la barba postiza de don

Juvenal Valerio. Porque

don Juvenal tiene barba

postiza, que todas las

noches deja guardada en

el escritorio de su cfici-

na. Entre las joyas de

oro robadas se cita una

brochita que Cocori man-

dó a hacer; una vacinilla

de plata para las necesi-

dades de Camaquiri y

toda la dentadura de oro

de un gobernador espa-

ñol. A no ser que la cosa

vaya por oto lado, y el

dudosa: «No. Por Dios que yo no le voy a hacer nada a Somoza». La cosa era para asustarse: nadie le estaba preguntando a Tacho. Y sin pregun-

tarle nade, el general Reyes Llanes se puso a decir muerto de risa y guiñando los ojos que no le iba a practicar la trepanación que le pensaba practicar y que le dieran un rifle

Hicieron un alzo en... día de mañana se vayan

a encontrar las joyas ro-

badas en el Monte Na-

cional de Piedad ... En fin, es lo cierto que este nuevo suceso ha venido a demostrar la granganilla en que se viven en todos los ramos de la administración.

Cuánto va de apuesta a que don León nos mete un reportaje partiótico, hablando de él, de sus sufrimientos, de Camaqui ri y Cocori y hasta de Vásquez de Coronado?

para que vieran ...

- «Y un jamón y una ametralladora»-le contestó don León e inmediatamente dió la orden de que se le expulsara del país.

Lo mejor hubiera sido que, por ejemplo, cualquier Manolo Rodriguez se hubiera puesto a vigilarlo. Pero el chicharrón no es muy grato: a un nica, que, como agregado, es general y antisomocista no se le cuida como una «china» cuida al chiquito de la casa.

Pero el remedio lo tenía el gobierno en la mano: ¿por qué no puso detrás del general Reyes Llanes al «Batallon Javier Cortés»?

Hubiera sido muy bonito ver cuál de los «guitres» llegaba primero a Managua... Ni el «sanjuaneño» les hubiera visto el arranque. .

Transportes Falcó & Cía.

Servicios desde @ 1.50

Se Ud. quiere servicio rápido, eficiente seguro ocupe esta empresa Rápido, Eficiente, Seguro